

**ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 067
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 09:30 horas del lunes 08 de Octubre de 2018, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **LUIS CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los siguientes Concejales:

- **MIGUEL VARGAS AVILA**
- **LUIS SANHUEZA ZURITA**
- **NORMA TORRES FUENTES**
- **VICTOR CHANDIA ARCE**
- **ERIC BUHRING CHANDIA**

Como Ministro de fe la Secretaria Municipal Lucy Cartes Ramírez.

TABLA.-

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 066 (01.10.2018)

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA.

2.2.- RECIBIDA.

2.3.- ANÁLISIS.

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.

4.- CUENTA COMISIONES.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

7.- INCIDENTES.

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

1.1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 066 (01.10.2018)

Pendiente para la próxima sesión

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

No Hay.

2.2.- RECIBIDA

No Hay.

2.3.- ANÁLISIS

No Hay.

3.- CUENTA PRESIDENTE.

El Alcalde informa que hoy es un día crucial ya que se realizará la votación respecto de la instalación de las salmoneras en las costas de Cobquecura y en ese sentido dice que sería importante poder discutir el tema y tomar un acuerdo considerando además que éste es un Concejo afectado por éste tema, razón por la cual hoy se trasladara junto a un grupo de funcionarios y personas del sector costero para sumarse al acto cultural que se realizará afuera de la Intendencia en manifestación del rechazo a ese proyecto por lo que deja abierta la invitación para el Concejal que desee acompañarlo, dice que lamenta mucho éste tipo de proyectos porque de llegar aprobarse sería un desastre no sólo para Trehuaco sino para la región de Ñuble considerando que el borde costero es una zona muy bonita que todavía no está explotada y de la que la gente de su alrededor tiene grandes proyecciones de desarrollo turístico con el paso de la carretera las cuales se verían truncadas porque de acuerdo a lo que dicen los expertos de las jaulas hay un porcentaje del alimento que los peces no se alcanzan a comer y que se filtra hacia el mar, al igual que las fecas de estos que cree que por la corriente que tiene el sector costero estas pueden quedar acumuladas a la orilla, además que desde el punto de vista estético lo primero que se va a observar son las jaulas al interior del océano y desde el punto de vista industrial tampoco tiene ninguna rentabilidad para Trehuaco porque de acuerdo a lo que ellos expusieron las mantenciones de las jaulas las harían con lanchas y con personas de Talcahuano señalando que esas son las razones por las que se opone rotundamente a éste proyecto, también porque de alguna manera las futuras generaciones y las presentes pueden juzgar respecto a que se hizo frente a esa situación.

El Concejal Luís Sanhueza consulta quienes son las personas indicadas para votar en éste tema.

El Alcalde responde que son los Seremi que conforman la comisión de evaluación ambiental los que tienen que votar éste proyecto.

El Concejal Miguel Vargas consulta si acá puede ocurrir lo que paso con Celco, que ya tengan aprobado el proyecto y que no se logre nada con las protestas.

El Alcalde señala que puede que ya éste consignado y ésta sea sólo la formalidad pero tiene que ser votado.

El Concejal Eric Bühring señala que en relación a éste tema uno de los argumentos más potentes del daño a la flora y fauna del litoral pasa por el tema de las fecas de los peces porque hay que dimensionar que estas serán miles y miles de toneladas considerando que las proyecciones que tienen estas empresas son altas, pero el problema se genera por la fuerte presencia de químicos que tendrán los excedentes que se irán al mar dado a que el proceso de cultivo de salmones lo hacen de manera científica en el que utilizan antibióticos para el desarrollo de estos y para que puedan enfrentar enfermedades, mismo proceso que utilizó la empresa que hizo que la costa en el sur de Chiloé prácticamente desapareciera, dice que de acuerdo al último artículo que leyó sobre esto es que el proyecto inicial fue rechazado por lo que la empresa utilizó otra forma que fue dividirlo en 11 proyectos más chicos de los cuales dos están dentro del radio de Trehuaco que serían en los sectores de Mela y Boca Itata y en ese sentido dice es partidario de que independientemente del lobby que haya hecho la empresa como Concejo también se tiene que ir contemplando ese tema por las nuevas generaciones y también por la comunidad presente que puede castigar al Concejo sino saca una opinión respecto de esto, considerando que las demás comunidades lo hicieron, porque cree que al menos corresponde colocarse de parte de los pescadores artesanales y de todo ese potencial que puede venir más adelante ya que la poca costa que se tiene es una de las más bonitas que existe y desde su punto de vista cree que como Concejo se tendría que generar una opinión la cual tiene que quedar reflejada en una votación respecto de la negación a que coloquen los planteles acuícolas en Trehuaco.

La Concejala Norma Torres señala que con la creación de la nueva región de Ñuble se generaron bastantes expectativas en todas las comunas a nivel de región lo cual se contrapone con lo que se está presentando en éste momento que es la instalación de las salmoneras, en el primer paso en Cobquecura específicamente en el sector de Pullay, considerando que en el sentimiento y en el corazón de la mayoría de los Ñublencinos está potenciarlo en el área agrícola y eso incluye también las costas de éste territorio y en ese sentido cree que hay una tarea y una lucha bastante fuerte de parte de los vecinos y de las autoridades, por lo que se espera que los Seremi tengan a bien en su votación pensar en el bienestar de toda la comunidad para que en éste caso la región pueda seguir creciendo y potenciándose desde el área del turismo, dice que concuerda con lo que decía el Concejal Eric en que no deja de ser menor el impacto de la instalación de estas jaulas en las costas y lo otro es que haciendo un poco de historia en relación a lo que ocurrió en el sur cuando se rompieron las jaulas y se escaparon alrededor de 650.000.000 salmones que quedaron en el mar situación que hizo que se produjera una depredación al interior que se compara con una cantidad de 140.000.000 ratones y que provocó un gran daño ambiental siendo ésta la principal razón por la cual esa empresa se cerró, por lo que no habría porque no pensar que no pudiese ocurrir un accidente así en nuestras costas y el que se instalen las salmoneras se traducirá simplemente en mayor pobreza para una comuna como Trehuaco.

El Concejal Luís Sanhueza consulta porque se continúo adelante con un proyecto de éste tipo si ya habían ocurrido problemas relacionados con estos mismos temas..

El Concejal Eric Bühring señala que esto pasa porque hay una debilidad en la normativa medio ambiental.

El Alcalde responde que la otra razón es porque el que tiene capital es el que manda en éste país.

El Concejal Víctor Chandia señala que tiene varios pensamientos diferentes con respecto a éste tema, lo primero es la crítica hacia la política medio ambiental que tiene Chile en relación a ese tipo de instalaciones que es demasiado sencilla y básica donde lo más probable es que ellos cumplan con todas las condiciones que la ley les exige para poder instalarse, también en la forma que se aprueban ese tipo de proyectos dado a que no hay una libertad de opinión o de voto de los Seremi porque basta con un llamado de algún Ministro y no tienen ninguna posibilidad de negarse porque piensa que ellos están presionados y eso también es dañino para éste tipo de condiciones, señala que si bien comparativamente el daño que pueden hacer éste tipo de proyectos versus los proyectos de la celulosa es menor, porque están sujetos a riesgos como el que se produjo con las jaulas de Chiloé pero esos serían como los mayores riesgos, pero si le parecería inaceptable que el Concejo pueda decir que sí a éste tipo de proyectos porque no tiene ninguna rentabilidad ni siquiera por el lado del desarrollo comunal, por lo tanto no hay nada que le convenga a la comuna de Trehuaco en términos medio ambiental, económico, ni de desarrollo, pero insiste que tiene sus aprensiones con respecto a esto porque cree que hay proyectos que han sido complejos en Chile en términos medio ambientales, con daño inalcanzable, ni siquiera medible y han sido aprobados porque de alguna manera está esa facilidad para la inversión "extranjera" porque tampoco se tienen las políticas para evitar ese tipo de cosas y al parecer es el dinero el que viene a destruir el entorno y no hay mucho que hacer ahí, por eso considera muy buena la alternativa de por lo menos marcar presión y dejar en claro de que éste tipo de situación no se quiere en las costas y lo más probable que nadie quiera que esté en ninguna otra porque sería ilógico pensar que algún municipio estuviera de acuerdo con un proyecto de éste tipo que no tiene ninguna rentabilidad, dice que en ese sentido concuerda con el planteamiento del Alcalde con respecto a poder ir a oponerse a éste tipo de situación, porque cree que ese es el camino, aunque se actuó un poco tarde con las movilizaciones porque se debería haber hecho un poco más de presión, agrega que sólo espera que con esa misma energía con la que se va a oponer a éste proyecto se utilice también para potenciar el sector costero en el caso de que no se ejecute, porque cree que una de las razones por las que se piensa en éste tipos proyectos en un sector costero es porque es rentable desde varios puntos de vista y aún no ha sido explotada lo que de

cierta forma les da la libertad para decidir sondear por ese lado, donde tampoco hay mucha gente que va a pelear por ello, porque se evalúan todo éste tipo de aristas antes de presentar un proyecto, dice que si éste proyecto se llega a levantar en Cobquecura lo más seguro es que se instalaran con los 11 proyectos que tienen.

El Concejal Miguel Vargas señala que lo que ha escuchado es que se habría reducido a 8 proyectos.

El Concejal Eric Bühring señala que de acuerdo al dato de la discusión el proyecto inicial se habría parcializado en 11 proyectos.

El Concejal Víctor Chandia señala que sólo quiere citar la primera frase que hizo la Ministra de medio ambiente Carolina Smith de cara a la votación del proyecto salmonero pelícano en la que llama a combinar el desarrollo económico con la sustentabilidad de Ñuble, cuando lo primero que debería decirse es que un proyecto de ese tipo no es favorable.

El Alcalde señala que es un proyecto que ni siquiera puede ser planteado desde esa perspectiva.

La Concejala Norma Torres señala que la sustentabilidad tiene que ir de la mano con la parte económica y social, si es que pudiera reinventarse nuevamente, pero no teniendo un impacto ambiental que produzca daños a la naturaleza y a las familias.

El Concejal Eric Bühring señala que no sólo se tiene que tener una mirada de oposición frente a éste tema, sino que también se tiene que plantear en la línea de que si se está débil en algo se debe fortalecer y en ese sentido cree que lo que está pasando ahora tiene que hacer reflexionar al Concejo y a la administración respecto de cual es el tipo de costa y desarrollo costero que se quiere tener y ahí sería importante que la administración y su equipo pueda definir un plan desde el punto de vista agrícola, turístico y de innovaciones, porque independiente de que no se tenga una tremenda costa ese plan a la larga va entregar todos los elementos para decir que se tiene parte del futuro de muchas personas ahí, dice que otro tema que le ha estado dando vueltas es al plan regulador y cree que va a traer problemas con la historia y con los vecinos que tienen sus empresas acá, porque si bien es cierto va a dar la pelea para que haya un plan regulador no sólo se va a tener que involucrar al Concejo y autoridades sino también a los vecinos.

El Alcalde señala que le parece tremadamente pertinente la acotación que hace el Concejal Eric con respecto a éste tema, pero lamentablemente comunas como Trehuaco son tremadamente vulnerables porque al no contar con la disponibilidad de recursos para poder realizar un estudio de impacto ambiental y declarar como santuario de la naturaleza la desembocadura del río y los humedales se está totalmente desprevenido frente a éste tipo de proyectos, porque además ni siquiera el Estado tiene leyes que protejan al medio ambiente y los intereses de las comunidades menos se puede tener en las comunas, recordando que participó en un proyecto que realizó la universidad de Chile posterior al terremoto con respecto a la protección de los bordes costeros que finalmente quedó en nada por lo que conseguir que se nombre como santuario de la naturaleza es aún más difícil y en ese sentido dice desconoce si Cobquecura tiene la Lobería como santuario de la naturaleza porque hoy día eso es más potente que cualquier otra cosa.

El Concejal Eric Bühring consulta cual es el instrumento con el que cuenta el municipio porque si se tiene definido un lugar ya sea para zona industrial, turístico o habitacional debe haber un respaldo por escrito, porque cree que es muy importante identificar los instrumentos que declaran éste tipo de cosas porque a la hora de argumentar obviamente se dice que hay un PLADEC sancionado por el Concejo Municipal.

El Alcalde señala que el tema del sector costero como desarrollo turístico está priorizado en los PLADECO de los tiempos en los que era Concejal y que cuando se inició el plan regulador se estratificó claramente ese tema, aunque éste sólo se trabajó en el área urbana, señalando que ahora existe la posibilidad de hacer planes reguladores rurales y ese es un tema que también hay que hacerlo en el futuro.

El H. Concejo Municipal continua conversando sobre el tema, después de terminada la conversación el señor Alcalde llama a votar.

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de los presentes rechazar todos los proyectos de instalación de Centro de Cultivo de Salmones en todo el territorio costero de la comuna de Trehuaco y de la Región de Ñuble.

4.- CUENTA COMISIONES.

No hay

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

No hay

6.- ASUNTOS NUEVOS.

No hay

7.- INCIDENTES.

No hay

Siendo las 10:30 Horas se levanta la sesión.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal

Luís Cuevas Ibarra
Alcalde

ACUERDOS
H. CONCEJO MUNICIPAL
Octubre 08 del 2018

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de los presentes rechazar todos los proyectos de instalación de Centro de Cultivo de Salmones en todo el territorio costero de la comuna de Trehuaco y de la Región de Ñuble.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe